

II Editorial

En este último boletín del año, les hacemos llegar información sobre los avances de nuestro proyecto, que empieza a mostrar logros importantes en materia de concertación binacional. Asimismo, presentamos información sobre la construcción participativa de normas y procedimientos para un mejor manejo de ecosistemas frágiles a nivel nacional, en particular de los bosques de neblina.

Aunque ya queda menos de un año para el fin de nuestro proyecto, todos los socios del consorcio nos encontramos buscando procesos que no solo ayuden a la sostenibilidad de la propuesta, sino también a su ampliación a otros grupos de beneficiarios. En ese sentido, se esperan acciones relacionadas al manejo de la guadua o bambú, uso de microorganismos de montaña en agricultura orgánica, aprovechamiento de residuos para producir pellets, diseño de actividades REDD (reducción de emisiones de carbono causadas por la deforestación y la degradación de los bosques) y captura de carbono a pequeña escala, entre otras iniciativas.

Finalmente, esperamos que las fiestas de fin de año sean una renovación en sus vidas y hogares, y que al hacer el balance de las actividades realizadas, el mayor premio sea el haber logrado los objetivos que trazaron. Feliz navidad y próspero año 2009.

II En este número



Artículo de opinión

Roland Urban

Bosques de neblina en el Perú: Alternativas para el desarrollo con inclusión

Noticias

Binacionales

Eventos binacionales para docentes universitarios, organizaciones cafetaleras y promotores forestales

Perú

- Talleres en los caseríos Zonanga y Chambamontera para socializar los avances en la venta piloto de madera
- Reunión con representantes del Gobierno Regional de Cajamarca

Ecuador

- Talleres de réplica de capacitación en el tema de "Viveros agroforestales"
- Seguimiento a cinco micro proyectos de manejo forestal
- Reuniones para mejorar el control y vigilancia forestal

II Acciones binacionales

Los días 10 y 11; 18 y 19; y 24 de setiembre se realizaron tres eventos binacionales para docentes universitarios, organizaciones cafetaleras y promotores forestales. Estos comités binacionales mantienen coordinaciones periódicas, los dos últimos cuentan con un plan de trabajo y serán articulados al comité de coordinación binacional que tiene bajo su liderazgo los espacios de concertación en cada lado de la cuenca.



II Artículo de opinión

Bosques de neblina en el Perú: Alternativas para el desarrollo con inclusión

Roland Urban

La principal actividad productiva que se realiza en los bosques de neblina es el cultivo de café bajo sistemas agroforestales. Los productores dependen de la existencia de estos bosques para mantener los niveles productivos, calidad del cultivo, para diversificar y orientar su producción hacia mercados más exigentes y competitivos.

Lamentablemente estos ecosistemas se encuentran altamente degradados como consecuencia de la fuerte presión social a la que fueron sometidos: agricultura migratoria principalmente y tala ilegal, debido a la ausencia de políticas inclusivas y estrategias de desarrollo para las poblaciones que se encontraban alrededor o asentadas en estos bosques. De esta manera se vieron obligadas a buscar alternativas para contar con ingresos que aseguren sus necesidades básicas pero sacrificando el potencial de estos ecosistemas, realizando una explotación intensiva y sin criterios de sostenibilidad.

Por otro lado, la política forestal que debe promover y orientar el camino hacia el desarrollo, con base en el manejo sostenible de nuestros recursos forestales y con criterios de equidad e inclusión, es difusa y poco coherente, casi inexistente. La normatividad vigente no está acorde con las condiciones, características y potencial productivo de los bosques de neblina, tampoco se toma en cuenta la realidad de cada zona, como conflictos y demandas sociales principalmente, dejando a las poblaciones en situaciones de informalidad e ilegalidad en las actividades que realizan y además, vulnerables ante la corrupción en distintos niveles.

Afortunadamente se ha iniciado un proceso descentralizado y participativo donde se pretende desarrollar líneas de acción con instituciones como Fondebosque y el Ministerio del Ambiente para promover inversiones forestales a pequeña escala en ecosistemas de bosques de neblina y elaborar conjuntamente lineamientos de política ambiental en el tema. Es importante que estas acciones no se contrapongan con las necesidades del mercado de pequeños productores y se oriente de manera complementaria a la promoción/regulación de sistemas forestales, relacionados a los temas de reforestación, uso del agua, zonas de conservación, ordenamiento territorial, entre otras. De esta manera se permitirá la conservación de estos ecosistemas a través de la promoción de estas actividades. Asimismo, se prevé la participación del gobierno regional de Cajamarca, que ha demostrado interés en evaluar la posibilidad de contar con un fondo regional que contribuya con fortalecer este proceso para productores agroforestales de las zonas de San Ignacio y Jaén, el cual puede ser inicio de un proceso



que pueda ampliarse a otras regiones que cuenten con ecosistemas de bosques de neblina

Esta iniciativa se debe a las coordinaciones realizadas, a través del proyecto Bosques del Chinchipe con un grupo de trabajo para fortalecer, facilitar y promover las iniciativas locales y regionales de consenso para la sostenibilidad de las actividades forestales y sus componentes, a través de acciones que contribuyan con mejorar la política, normatividad forestal y procesos de gobernabilidad en nuestro país. Este grupo de trabajo está conformado por el Grupo Nacional de Bosques - RAP, conformado a su vez por DESCO, Proterra, Inrena, MINAM, la Cámara Nacional Forestal y AIDER.

Es importante destacar que en estas zonas se cuenta con mucha experiencia producto de los proyectos elaborados por varias instituciones de desarrollo y gobiernos locales, en la cual estos últimos han desarrollado la voluntad política para generar capacidades en productores, solucionar los conflictos y cubrir las demandas sociales.

Este es el momento de tomar ventaja de la actual coyuntura nacional de descentralización y modernización del Estado, actuando bajo un esquema de conciliación y concertación entre los involucrados, convocando a autoridades y políticos y asumiendo un compromiso consecuente, donde se sienten las bases y orienten marcos que permitan actuar a las autoridades en distintos niveles de gobierno y encaminar, en el más breve plazo, acciones hacia el desarrollo sostenible.

II Lo que sucedió en Perú

Los días 9 y 10 de octubre se realizaron dos talleres en los caseríos Zonanga y Chambamontera para socializar los avances de la venta piloto de madera proveniente de plantaciones forestales que promueve el proyecto. Este proceso demostrará a otros pequeños productores los beneficios económicos del proceso de reforestación, a través de la experiencia pionera en la comercialización legal de madera reforestada de dos asociaciones integrantes de la Cooperativa cafetalera Sol&Café en Jaén.

Luego de una reunión con representantes del gobierno regional de Cajamarca se logró que este se interesara a participar en reuniones y pasantías en San Ignacio con

el fin de promover las inversiones forestales entre los pequeños productores de esta localidad. El gobierno regional también evalúa la posibilidad de implementar un fondo regional de promoción forestal con fondos públicos. En los próximos meses se trabajarán estas propuestas con representantes del gobierno regional, gobiernos locales y organizaciones de productores. Los participantes fueron: Roland Urban (responsable de incidencia del proyecto Bosques del Chinchipe), Sergio Sánchez (desarrollo económico, gobierno regional), Roseles Machuca (recursos naturales y medio ambiente, gobierno regional), Elmer Ruiz (recursos naturales y medio ambiente, gobierno regional).





II Lo que sucedió en Ecuador

Ejecución de talleres de réplica de capacitación en el tema de viveros agroforestales por parte de los promotores forestales Rafael Rodríguez, Pastor Alberca y César Chamba en las comunidades de La Guayusa, Las Sungas, Padilla y Guaramizal con la participación de 37 campesinos de la comunidad.

Se realizó el seguimiento a 5 microproyectos de manejo forestal en los que se contó con la participación de 51 campesinos y estudiantes. Se pudo constatar el inicio de actividades en los siguientes microproyectos:

- Implementación del vivero de la Asociación de productores ecológicos de Palanda y Chinchipe (Apecap) en Palanda
- Propagación de chonta (*Aiphanes horrida*) en San Francisco
- Reforestación de microcuencas en Agua Dulce
- Reforestación con especies de potencial apícola en Pucarón
- Vivero parroquial de Valladolid
- Reforestación en microcuenca Los Rubíes-Chinchipe
- Protección de la cuenca del río Mayo en Progreso-Chinchipe

A partir de las reuniones promovidas por el proyecto, el Ministerio del ambiente (MAE) concertó y coordinó con las juntas parroquiales de Porvenir del Carmen, Chito y San Francisco del Vergel para mejorar el control y la vigilancia forestal. Como resultado de estas reuniones, el MAE firmó un convenio con las juntas parroquiales antes mencionadas.

Los acuerdos de San Ignacio

Con la participación de autoridades del Perú y Ecuador, el pasado 20 de julio de 2007, se realizó el segundo taller binacional *Hacia la gestión concertada de los bosques tropicales de la cuenca binacional del Chinchipe*, con la finalidad de generar propuestas binacionales para una buena gestión de los recursos naturales forestales de la cuenca.

Durante el taller, se presentó públicamente el plan estratégico forestal de la provincia de San Ignacio con carácter de ordenanza municipal y el plan de control y vigilancia participativo de Ecuador. Es importante destacar la organización de grupos de trabajo temáticos binacionales sobre control y vigilancia, estrategias para fomentar la reforestación, desarrollo económico local, promoción y uso de recursos forestales, educación ambiental y el corredor biológico binacional.

Mayor información en: www.itdg.org.pe/bosquesdelchinchipe

Oficina Central

Av. Jorge Chávez 275 - Miraflores.
Teléfonos: (00-51-1) 446-7324/ 447-5127/
444-7055
Jefe de Proyecto: Jorge Elliot
E-mail: jelliot@solucionespracticas.org.pe

Oficinas Locales/ Ecuador

Loja
Calle Sucre 13-109 y Catacocha, Loja.
Teléfono: (00-593-7) 258-7724

Palanda
27 de Febrero y 12 de Abril, Palanda, Zamora
Chinchipe.

Oficinas Locales/ Perú

Jaén
Av. Mariscal Castilla 1603, Jaén, Cajamarca.
Teléfono: (00-51-76) 432237

San Ignacio
Calle Marulanda 230, San Ignacio, Cajamarca.
Teléfono: (00-51-76) 316040